

Pèlerins sur le chemin de la prière

ÉCHOS DU



Conseil Général

Numéro 115 – Février – Mars 2025

Le Gouvernement Général de l'Institut a tenu sa 3^{ème} session ordinaire du 17 février au 6 mars 2025 à la Casa Generalizia à Rome. Du 21 au 24 février, il a accueilli les Frères Yannick Houssay, Pierrick Busson et Laurent Bouillet, pour traiter toutes les questions du transfert de la Maison généralice à Rennes et des Archives à Ploërmel.

Ces échos portent à la connaissance de l'ensemble de la Congrégation les informations et les décisions suivantes :

1. Animation de la Congrégation

1.1 Echos des visites dans les Provinces et Districts

Le **Frère Hervé Zamor**, Supérieur général, a fait la visite du **Scolasticat d'Abidjan** du 26 novembre au 6 décembre dernier. Il a rencontré personnellement chaque formateur et les 18 scolastiques des Communautés Jean de la Mennais et Gabriel Deshayes. Cette année, la Communauté Jean de la Mennais accueille 3 Frères de St Gabriel : un formateur et 2 scolastiques. Le Supérieur général a été témoin du sérieux de la formation, et de la qualité de la vie spirituelle et communautaire, même si la conversion à la vie fraternelle en communauté et la construction de l'homme intérieur restent le travail de toute une vie.

Puis le Frère Hervé Zamor a séjourné du 16 au 22 décembre en **Tanzanie**. Il a pris part à deux événements importants pour la Province : d'une part, l'Assemblée provinciale et d'autre part, la célébration des vœux perpétuels de 5 jeunes Frères ainsi que la fête des 25 ans de vie religieuse de 9 Frères.

Enfin, du 7 janvier au 11 février 2025, le Frère Supérieur général a visité les communautés et les œuvres du secteur **Togo – Bénin**. Il a participé à la bénédiction du Complexe scolaire Jean-Marie de la Mennais à Thian. Durant sa visite, il a pu rencontrer chaque Frère, puis chaque communauté, et quand c'était possible, il a échangé avec des élèves, des équipes éducatives et différents personnels des établissements. Un des défis majeurs pour le District est la pastorale des vocations. Il est urgent d'analyser cette situation afin d'y apporter des réponses efficaces et audacieuses.

Le **Frère Jean-Paul Peuzé**, a fait deux séjours en **Ouganda**.

Le premier, du 5 au 25 novembre 2024, avait pour objectif le suivi de la nouvelle administration de la Province : nouveau mandat du Frère Provincial, nouvelle Équipe provinciale, nouveau Conseil de Province, ainsi que la visite des maisons de formation, dont les responsables ont tous changé en un an. Actuellement : le postulat compte 18 jeunes sur 2 années dont 8 du Soudan du Sud ; le Noviciat, 11 novices (6 d'Ouganda et 5 de Tanzanie-Kenya) ; et le Scolasticat (29 scolastiques).

Le Frère Jean-Paul s'est de nouveau rendu en Ouganda du 17 janvier au 2 février 2025. Il a présidé le **Chapitre de Province** qui s'est déroulé à Nabinoonya. Le Chapitre, bien préparé par une commission spéciale en lien avec toutes les communautés de la Province, s'est inspiré des documents du Chapitre général de 2024. Il a commencé par un regard approfondi sur la vie de la Province : d'où venons-nous ? où sommes-nous ? où voulons-nous aller ? comment y arriver ? La réflexion a ensuite

continué sur le thème "serviteurs de l'espérance, avec des laïcs, en ce qui concerne la Famille mennaisienne. Enfin, des questions spécifiques à la vie et à l'avenir de cette grande Province de presque 200 frères, ont été abordées. L'Assemblée générale de la Province, qui a suivi le Chapitre, a rassemblé plus de 120 Frères et a marqué le lancement de la nouvelle année. Cette assemblée générale annuelle des Frères, est aussi l'assemblée de la structure légale de la Congrégation en Ouganda (les « Trustees »).

Au mois de décembre, le Frère Jean-Paul s'est rendu en **Polynésie** pour une mission spéciale dans cette nouvelle Délégation. A Tahiti et aux Marquises, il a rencontré les Frères ainsi que les membres de la Famille mennaisienne et les responsables des établissements qui dépendent de la Congrégation. S'il est vrai que le nombre de Frères diminue, la place de l'Institut dans la mission éducative reste importante. La Famille mennaisienne est dynamique, mais doit encore mieux se structurer.

Le **Frère Miguel Aristondo** a fait la visite canonique de la **Province Nuestra Señora del Pilar (Espagne)** en décembre et janvier : visites des communautés, rencontres des frères, rencontres des chefs d'établissements. Il a participé également à la journée d'ouverture de la préparation du Chapitre provincial, le 27 décembre dernier. Cette journée, qui a rassemblé Frères, Laïcs Associés Mennaisiens et autres laïcs de la Province, a permis de présenter le document de travail remis à chacun et la feuille de route des futures rencontres qui auront lieu tout au long de l'année 2025, jusqu'au Chapitre provincial qui aura lieu du 26 au 30 décembre 2025. Le thème retenu est : « *Regarder au-delà* ».

Malgré l'avancée en âge, une grande majorité de Frères restent présents aux établissements, par l'accompagnement, la présence... Certains Frères souffrent de plus en plus du fait du vieillissement de la Province et des nombreux défis auxquels sont confrontées les œuvres éducatives. Cette année de réflexion et de partage, entre Frères, en communauté, en Famille mennaisienne, vers le Chapitre de décembre 2025, sera une belle opportunité pour discerner ensemble les réponses à apporter aux défis d'aujourd'hui.

Le **Frère Vincent Ssekate** a fait deux séjours dans la Province **Tanzanie-Kenya**. Tout d'abord, du 2 novembre au 16 novembre, il a visité les 3 communautés du Kenya (Nairobi, Timau, Meru). Ces visites lui ont permis de présenter, comme il l'avait fait auparavant auprès des communautés de Tanzanie, les enjeux actuels de la Province, et de préparer le moment important qu'allait vivre la Province, l'Assemblée générale des Frères (19-20 décembre 2024). Puis il s'est rendu à Moshi pour la retraite annuelle de la Province qui a rassemblé pratiquement tous les Frères.

L'Assemblée de la Province a été animée par le Supérieur général et le Frère Vincent. En fin d'Assemblée, un texte a été élaboré avec divers engagements précis pour la vie de la Province, et a été signé par chaque participant. Cet engagement est intéressant à plus d'un titre : il permet entre autres à la Province d'avoir un cap, et à l'Institut, un instrument d'évaluation. Ce temps fort de la Province s'est achevé par la profession perpétuelle de 5 jeunes Frères, et la fête de 9 Frères jubilaires de la Province.

Ensuite, le Frère Vincent a pris un avion en direction de Paris, puis Ploërmel où il présidait le Chapitre de la **Province Saint-Jean-Baptiste**, du 26 au 29 décembre. L'Assemblée était composée de 23 Frères et un témoin extérieur, le Père Federspiel, ancien provincial des Salésiens. Cette assemblée avait été préparée en amont dans les communautés. Ces échanges ont abouti à 8 questionnements ou défis importants pour la Province. Le texte final a regroupé ces 8 défis en 5 domaines, chacun décliné en enjeux et besoins, puis en propositions et pistes d'actions. Les Frères ont également adressé un message aux Frères et aux Laïcs de la Famille mennaisienne. Une Assemblée de Frères et de Laïcs de la Province se tiendra en octobre prochain pour reprendre en mode Famille mennaisienne toutes ces lignes d'action.

Le Frère Vincent Ssekate a poursuivi par la visite de 9 communautés de la Province au mois de janvier. Au cours de ces visites, les interrogations autour du futur et de l'animation de la Province, du vieillissement des Frères, de la Tutelle des établissements, des lieux communautaires à privilégier... ont été au coeur des échanges fraternels avec chacun des Frères et des communautés.

En décembre dernier **le Frère Gildas Prigent**, a fait la visite du nouveau **District Notre-Dame de Kibeho (Rwanda)** dont il est l'Assistant référent : 3 communautés, 20 Frères impliqués dans les établissements et maisons de formation et une dizaine de jeunes en formation. Un district jeune, dynamique, qui doit faire face à des défis importants, tels que la gestion de gros établissements, la pastorale des vocations et la formation, et le soin à apporter à la vie fraternelle en communauté pour qu'elle demeure forte et centrée sur le Christ. Le 14 décembre dernier, à Nyundo, deux jeunes Frères s'engageaient définitivement dans la Congrégation. Le Frère Gildas représentait le Supérieur général.

Puis le Frère Gildas s'est rendu au **Congo (RDC)** dans le **nouveau District Saint-Joseph**, mais qui se trouve actuellement sous statut de délégation : 4 communautés, 25 Frères impliqués dans 6 œuvres qui parfois dépassent 2000 élèves, une quinzaine de jeunes en formation du postulat au scolasticat.

Le Frère Gildas a participé à une Assemblée des Frères à Dungu, où chacun a pu exprimer son ressenti devant la situation du District. Les défis sont nombreux et touchent la vie communautaire, la consécration dans toutes ses dimensions, le développement et la gestion des œuvres, la pastorale des vocations et la formation initiale et permanente. Mais le District a également de précieux atouts : des communautés avec un nombre conséquent de Frères, de belles œuvres scolaires et des Frères formés dans beaucoup de domaines. Il revient maintenant au District de mettre en œuvre les orientations dégagées au cours de cette assemblée.

Le 28 décembre 2024, deux Frères ont fait leurs vœux perpétuels et trois autres ont célébré leur jubilé d'argent.

1.2 Règle de Vie

Le Conseil général et la Communauté de la Casa ont eu la joie d'accueillir la **Sœur Simona Brambilla**, nouvelle Prévôt de la Vie Consacrée (DIVCSVA). Le Frère Hervé Zamor, Supérieur général et la Sœur Simona ont été étudiants à la Grégorienne à la même époque.

La rencontre a été très fraternelle. Ce fut l'occasion pour le Supérieur général d'interroger la Sœur Simona, sur l'avancée de l'étude de notre Règle de Vie, déposée en juin dernier au Dicastère. La nouvelle prévôt souligne que son Dicastère est bien occupé par toutes les demandes qui lui sont adressées. Il faudra donc sans doute attendre encore leur réponse.

C'est pourquoi le Conseil général a décidé, de mettre à la disposition des Provinces et des Districts, une **version numérique des textes de la Règle de Vie**, à usage interne. Le travail pour l'édition définitive se poursuit : introductions, index et annexes et traductions de la Règle de Vie.

1.3 Mission du Timor Oriental

Le site de la Congrégation a donné régulièrement des nouvelles des 3 Frères nommés pour la nouvelle mission au Timor Oriental. Les Frères Stéphane Le Pape et Philippe Douti, après leur séjour au Portugal, se sont envolés vers Dili, et ont commencé l'apprentissage du Tetum (langue locale). Ils ont déjà participé à plusieurs rencontres dans le **diocèse de Baucau** qui les accueillera. Le prochain Click Info – qui paraîtra courant mars 2025 - donnera les dernières informations.

Le **Frère Eric Mugisa**, du Congo RDC, a remplacé le Frère Christian Dusengimana, qui est rentré au Rwanda. Le Frère Eric est actuellement au Portugal et il rejoindra au mois de mai ses confrères dans le diocèse de Baucau.

1.4 Directoire économique et Patrimoine stable

Le Chapitre général 2024 avait confié la rédaction d'un **Directoire économique de l'Institut** au Gouvernement général. Il avait demandé au Frère Économe général de « procéder à une

reconnaissance générale des **biens de l'Institut** destinés à garantir sa subsistance et à faciliter la réalisation de ses fins institutionnelles ». Ces travaux sont en cours. Les Supérieurs majeurs recevront prochainement un courrier sur le « patrimoine stable », afin d'aider le Gouvernement général à identifier des biens qui pourraient y être assignés. Tous ces sujets seront de nouveau à l'ordre du jour du prochain Conseil général et discutés à la prochaine rencontre des Supérieurs majeurs en septembre prochain à Rome.

2 Décisions du Frère Supérieur général et de son Conseil

2.1 Nominations

Le Frère Supérieur général, du consentement de son Conseil, nomme :

- **Frère Yannick Houssay**, Provincial de la Province Saint-Jean-Baptiste (France – Angleterre) pour un mandat de 4 ans.
- **Frère Carlos Lovatto**, Visiteur du District Divina Providencia (Argentine-Bolivie-Chili-Uruguay) pour un mandat de 4 ans.
- **Frère Anthony Kamuhanda**, Provincial de la Province Saint-Michel Archange (Tanzanie-Kenya) pour un mandat de 4 ans.
- **Frère Laurent Bouillet**, Provincial-adjoint de la Province Saint-Jean-Baptiste (France – Angleterre) pour un mandat de 4 ans.
- **Frère Félix Corada**, Visiteur-adjoint du District Divina Providencia (Argentine-Bolivie-Chili-Uruguay) pour un mandat de 4 ans.
- **Frère Martin Muthee**, Provincial-adjoint de la Province Saint-Michel Archange (Tanzanie-Kenya) pour un mandat de 4 ans.

2.2 Autre nomination

Le Frère Supérieur général, du consentement de son Conseil, nomme :

- **Frère Claude GRÉGOIRE**, Économe général de la Congrégation pour un nouveau mandat de 3 ans.

2.3 Admission à la profession perpétuelle

Le Frère Supérieur général, du consentement de son Conseil, admet à la profession perpétuelle :

- Le Frère **Adrianus ANDI**, indonésien, du District Saint-François-Xavier.
- Le Frère **Alexandre Mbissane DIOP**, sénégalais, du District Saint-Paul.

2.4 Autres décisions

- Le Frère Supérieur général, du consentement de son Conseil, a approuvé les **textes des Chapitres provinciaux des Provinces Saint-Jean-Baptiste et Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus**.
- Le Frère Supérieur général, du consentement de son Conseil, a approuvé les **Comptes de l'Administration générale de l'année 2024**, présentés par le Frère Économe général.
- Le Frère Supérieur général, du consentement de son Conseil, a approuvé l'ouverture d'une nouvelle œuvre scolaire dans la Province Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus à **Kabojja** : St Mary's College – Kabojja.

3 Communication

Le prochain Click Info – N° 10 paraîtra courant mars 2025. Il vous parviendra comme d'habitude, sur vos adresses électroniques. Pensez à faire connaître de nouvelles adresses mails auprès du Secrétariat général.

Le site de la Congrégation (www.lamennais.org) a connu en fin d'année un petit « toilettage ». Le Secrétaire général, qui en a la charge, remercie chaleureusement les Correspondants nommés dans chaque secteur, qui relaient les nouvelles. Depuis septembre dernier, plus de 40 nouvelles ont été publiées. Nous vous invitons donc à consulter régulièrement le site, véritable relai de la vie de la Congrégation, et à partager ces nouvelles (parfois en les imprimant dans les communautés) aux Frères et aux Laïcs de la Famille mennaisienne.



Nous invitons toutes les Communautés à prier pour la paix dans le monde, tout particulièrement avec nos Frères du Congo RDC, du Rwanda et d'Haïti.

Calendrier des membres du Conseil Général

Frère Hervé ZAMOR :

19 – 25 mars 2025 :	Canada
30 mars – 26 avril 2025 :	RD Congo
30 avril – 14 mai 2025 :	Sénégal
21 – 23 mai 2025 :	USG
16 juin – 4 juillet 2025 :	Conseil général à Yogyakarta (Indonésie)

Frère Jean-Paul PEUZE :

10 mars – 22 avril 2025 :	Rome
23 avril – 2 mai 2025 :	Togo, noviciat de Dapaong
2 mai – 12 mai 2025 :	Côte d'Ivoire, scolasticat d'Abidjan
13 mai – 13 juin 2025 :	Rome
16 juin – 4 juillet 2025 :	Conseil général à Yogyakarta (Indonésie)

Frère Vincent SSEKATE :

Mars 2025 :	Rome
8 avril – 14 mai 2025 :	France
23 mai – 9 juin 2025 :	Tanzanie - Kenya
16 juin – 4 juillet 2025 :	Conseil général à Yogyakarta (Indonésie)

Frère Miguel ARISTONDO :

8 mars – 21 avril 2025 :	Divina Providencia : Profession perpétuelle Chapitre de District et visites des communautés.
13 mai – 21 mai 2025 :	Jean de la Mennais : Chapitre Provincial
16 juin – 4 juillet 2025 :	Conseil général à Yogyakarta (Indonésie)

Frère Gildas PRIGENT :

20 mars 2025 :	Indonésie
Mi-avril – Mi-mai 2025 :	Japon et Philippines
Juin 2025 :	Indonésie
16 juin – 4 juillet 2025 :	Conseil général à Yogyakarta (Indonésie)

La prochaine session du Conseil général aura lieu à Yogyakarta (Indonésie) , du 16 juin au 4 juillet 2025.

VISITE DU SUPERIEUR GENERAL ET DE SON CONSEIL EN INDONESIE

Comme déjà annoncé, tout le Gouvernement général sera présent en Indonésie du 15 juin au 6 juillet 2025. Ce sera l'occasion de souligner les **25 ans de la Mission**.

Le Conseil tiendra sa session de travail d'abord à **Yogyakarta du 16 au 30 juin**. Puis à partir du 1^{er} juillet, il se déplacera vers **Larantuka, où aura lieu la célébration des 25 ans de la Mission et la Profession perpétuelle du Frère Adrianus ANDI**.

Le District se réjouit de cette visite importante et il souhaite déjà la bienvenue à tout le Conseil !

*(New Pathways of Fraternity – lettre
de Nouvelles du Frère Gildas Prigent – Visiteur du District St François-Xavier)*

